

Commission extra-municipale Écologie – Démocratie Locale – Économie Sociale et Solidaire

Compte-rendu de la réunion du 17/10/2023

Présents : Christine Jardat, Sylvia Bielsa-Allagnat, Gilles Géhant, Véronique Marvy, Christine Massard, Maëva Mazin, Virginie Montigny, Nadia Salin, Jean-Philippe Bayon, Coralie Picot

Excusés : Benoît Bouvier, Frédéric Durieux, Gérard Barbier, Christophe Brault, Delphine Courtois, Dominique Bonnaire, Richard Armanet

1. Accueil de Maëva Mazin

Maëva rejoint la commission extra-municipale. Elle est invitée à signer la charte.

2. Reboisement de la commune

Nadia Salin explique que les Enfants du Marais ont été sollicités par la commune pour faire un repérage pour un reboisement de la commune (= rajouter des arbres / arbustes pour créer de l'ombre et des îlots de fraîcheur). Le centre village est difficile à reboiser, il s'agira donc surtout du quartier des Môles et des écoles.

Il est prévu de choisir avec soin des essences locales qui sont résistantes à la chaleur et aux sécheresses. Des fruitiers pourraient aussi être plantés.

Il faudrait prendre contact avec les différents conseils de quartier.

3. Problème des mégots

Malgré la mise en place il y a quelques années de cendriers sur certaines poubelles, il y a toujours un problème de mégots jetés au sol, notamment aux abords des écoles et du terrain de foot.

La mairie peut recevoir une subvention pour financer des actions, et des cendriers de poche à distribuer.

Il faudra également travailler avec les écoles pour de la sensibilisation.

4. Eco-jardins

Virginie Montigny fait le point sur les écos-jardins de Saint-Chef :

Une vingtaine de personnes a adhéré à l'association Grelinette et Papillons.

Elle remercie la mairie pour l'aide au démarrage.

L'association a reçu une subvention de la part de MTB, pour l'achat et la plantation de haies périphériques, et l'achat d'arbres fruitiers.

7 parcelles « privatives » sont actuellement occupées.

Le cabanon et le mobile home ont été livrés et placés sur le terrain.

Il existe une certaine solidarité avec les jardins collectifs d'autres villages. L'association s'équipe beaucoup grâce à de la récupération et des dons.

Il y a un projet de mise en place de toilettes sèches.

Les membres souhaitent pouvoir organiser une intervention par trimestre par le Syclum, et organiser des ateliers.

L'inauguration aura lieu au printemps.

Sylvia Bielsa-Allagnat propose d'organiser une animation pendant le Salon de la Récup', qui a lieu le 19 novembre.

5. Villes et Villages Fleuris

Christine Jardat fait le point sur l'avancement du dossier. Elle explique que le processus d'obtention d'une fleur est très long. Le diagnostic est en cours de finalisation, et la candidature ne pourra être présentée que début 2025. La première fleur ne pourra donc être obtenue que fin 2025.

Stéphane Villard, le responsable des Services Techniques, aide beaucoup.

6. Énergies renouvelables

Jean-Philippe Bayon présente la loi d'accélération des énergies renouvelables qui propose des financements pour les énergies renouvelables.

Gilles Géhant détaille les projets d'équipement en photovoltaïque sur les bâtiments communaux :

- il n'y a que très peu de place sur la toiture de la salle de spectacle car elle n'a pas été prévue pour
- également très peu de panneaux pourront être posés sur la toiture de la salle polyvalente
- pose possible :
 - sur le bâtiment des services techniques existant et sur l'extension qui va être construite
 - sur le futur bâtiment de la recyclerie
 - une étude est en cours pour équiper l'école Louis Seigner

Il y a un projet de pose de panneaux photovoltaïques sur l'ancienne décharge de Choulin.

Véronique Marvy soulève qu'il serait bien de laisser ce terrain riche en biodiversité à la nature et d'utiliser les surfaces déjà artificialisées.

Concernant les ombrières sur le parking de la salle polyvalente, il faut attendre que l'État soit « d'accord avec lui-même » : il y a aujourd'hui une contradiction entre les règles de la zone ZPPAUP (qui l'interdit) et la loi 2028 (ombrières avec photovoltaïque sur 50 % des parkings de plus de 1500m²)

7. Fête de la Nature

Véronique Marvy fait le bilan de la Fête de la Nature 2023.

Il a fait très chaud pendant la Fête de la Nature et elle a eu lieu pendant le week-end de la Pentecôte. Ceci explique un bilan mitigé. Environ 230/250 personnes sont venues à Saint-Chef.

Il y a des points à améliorer côté communication, signalétique et emplacement des ateliers.

La prochaine fête de la nature a lieu du 22 au 26 mai 2024.

Une première réunion d'organisation aura lieu avant la fin de l'année. Les personnes intéressées doivent contacter Véronique.

8. Dossiers à venir

Jean-Philippe présente 3 projets à venir :

- suite de l'arboretum : il n'y aura plus de déboisement tel que cela a été fait pour la première partie. A la place, des arbres remarquables seront mis en valeur et un circuit sera mis en place.
- Ressourcerie (recyclerie) : la CCBBD reprend les rênes du projet, qui sera au budget 2024.
- Ancienne décharge à côté de l'ENS : une étude est en cours pour la dépolluer. Le but étant de retrouver l'ancienne tourbière, qui avait été recouverte par les déchets.

Nadia demande ce qu'il en est de la proposition des pigeonniers : Jean-Philippe va se renseigner.

9. Bilan mi-mandat

Jean-Philippe dresse le bilan de ce qui a été fait pendant cette première moitié de mandat :

- **Démocratie locale** : conseils de quartier, commissions extra-municipales
- **Économie sociale et solidaire** : Accorderie, ressourcerie à venir
- **Écologie** : extinction de l'éclairage nocturne, 2/3 des points d'éclairage publique sont passés en LED (continue), ENS (initié par l'ancienne municipalité), label zéro phyto, Fête de la Nature (projet CEM), arboretum, isolation des bâtiments municipaux (maison des associations à Arcisse, école du Bourg, salle polyvalente), création de cheminements doux (les Mômes-Trieux (sol à retravailler), les Mômes-Arcisse (voir pour améliorer la signalisation et ajouter des panneaux culturels sur les pierres plantes)), plusieurs parkings à vélo, traçage sur les chaussées pour les voies partagées (essai), étude de pose de panneaux photovoltaïques sur les bâtiments publics, rajout de bacs de compostage, ajout de containers de recyclage aux Mômes, déplacement point d'apport volontaire d'Arcisse vers le cimetière, lutte contre les décharges sauvages dans la nature et au pied des containers, jachères fleuries, choix d'espèces résistantes à la chaleur et aux sécheresses pour le fleurissement, arrêt de l'arrosage avec de l'eau potable, création des éco-jardins aux Mômes, opérations de broyage des

sapin de Noël, concours du plus bel arbre de Saint-Chef, réseau de lutte contre le frelon asiatique (100 fondatrices piégées au printemps), achat de véhicules électriques lors de remplacements, permanence info énergie avec l'AGEDEN.

Jean-Philippe explique qu'il est parfois difficile de mettre en place des choses qui touchent à l'écologie. Il remercie les membres de la CEM pour leur investissement.

10. Divers

Sylvia Bielsa-Allagnat propose d'ajouter un éclairage solaire à certains endroits sur la voie douce Arcisse-les Mômes (ex : aux carrefours), qui s'allumeraient avec des détecteurs.